


Марина УСОВА

По информации секретари-
ата заместителя губернатора 
области Александра Гусева, 
департамент промышленно-
сти и транспорта региональ-
ного правительства постоянно 
ведёт мониторинг ситуации на 
предприятиях такого рода, а 
также использует различные 
способы их государственной 
поддержки.

Кроме того, при облправи-
тельстве действует координа-
ционный совет по разработке 
мер финансового оздоровле-
ния и предупреждения бан-
кротства именно таких пред-
приятий – имеющих важное 
социальное значение. Недав-
но состоялось его очередное 
заседание.

В частности, на заседа-
нии была проанализирована 
финансово-экономическая си-
туация в ОАО «Митрофанов-
ский ремонтно-механический 
завод «Промавторемонт» 
(Кантемировский район). 
Определён окончательный 

срок погашения задолженно-
сти по заработной плате перед 
работниками этого предприя-
тия - 15 августа.

До 30 августа надлежит 
погасить подобную задол-
женность ЗАО «УГМК Руд-
гормаш» и ООО «УГМК 
Рудгормаш-Воронеж». Поми-
мо этого ОАО «Воронежатом-
энергосбыт» рекомендовано 
в судебном порядке взыскать 
с ООО «УГМК Рудгормаш-
Воронеж» образовавшуюся 
задолженность за потреблен-
ные энергоносители.

Р у к о в о д с т в у  З А О 
«Интеринвест-Э» (Лискин-
ский район) рекомендовано 
ликвидировать задолжен-
ность по страховым взносам 
на обязательное пенсионное 
и медицинское страхование 
до 30 августа. Задолженность 
по уплате страховых взносов 
ООО «Спецсервис-Регион» 
(г.Воронеж) будет ликвидиро-
вана после возобновления фи-
нансирования работ, выполняе-
мых данным предприятием по 
государственному контракту.

Вперёд, и только вперёд!
Воронежскому тепловозоремонтному заводу исполнилось 

145 лет. В настоящее время предприятие  обеспечено заказа-
ми на несколько лет вперёд, на нём проводится масштабная 
модернизация. В ходе торжественных мероприятий, которые 
состоялись 26 июля, губернатор Алексей Гордеев не только 
вручил областные награды  работникам и ветеранам, но и  
принял участие в пуске автоматизированной испытательной 
станции тяговых электродвигателей.

Удостоверение кандидата в юбилей
В минувшую субботу заместитель губернатора Воронеж-

ской области - первый заместитель председателя правитель-
ства  области Александр Гусев зарегистрирован городской 
избирательной комиссией  в качестве кандидата в мэры 
Воронежа. Отметим, что Александр Гусев получил удостове-
рение кандидата в свой 50-летний юбилей. «Все документы 
были подготовлены в соответствии с законом, в связи, с чем 
и принято решение о регистрации», - заявил председатель во-
ронежской избирательной комиссии Валерий Бунеев. Сопер-
никами «единоросса»  Александра Гусева станут одиннадцать  
кандидатов, желающих также занять пост мэра. 

В областную думу – семь кандидатов
Территориальная избирательная комиссия Советского 

района, на которую возложены полномочия окружной изби-
рательной комиссии одномандатного избирательного округа 
№6, завершила приём документов для регистрации кандидатов 
в депутаты областной думы пятого созыва по одномандатному 
избирательному округу №6. По итогам работы соответствую-
щие документы предоставили семь кандидатов. Рассмотрение 
документов, представленных кандидатами, и их регистрация 
прошли в установленные законом сроки. Таким образом, кан-
дидатами в депутаты Воронежской областной думы пятого 
созыва по одномандатному избирательному округу № 6 заре-
гистрированы: Алексей Жихарев, выдвинут РО в Воронежской 
области ВПП «Народная партия России»;  Владимир Кузне-
цов (ВРО ПП «КПРФ»); Николай Куралесин  (ПП «Альянс 
Зелёных - Народная партия»);  Вячеслав Лаптуров (ВРО ПП 
«ЛДПР»); Владимир Свиридов (ВРО ВПП «Единая Россия»); 
Борис Скрынников (РО ПП «Справедливая Россия»); Татьяна 
Шкред (ВРО ПП «Российская объединённая демократическая 
партия «Яблоко»).

Авиалайнер для Кубы
Базирующаяся в Воронеже лизинговая компания «Илью-

шин Финанс Ко» передала кубинской авиакомпании Cubana 
de Aviacion второй  самолёт Ан-158. Первый  был поставлен в 
апреле. Таким образом,  названная компания полностью по-
крывает свои потребности в воздушных суднах регионально-
го типа. Реактивный Ан-158 является новейшей 100-местной 
модификацией самолёта Ан-148, производство которого 
налажено в Воронеже. Окончательная сборка Ан-158 осу-
ществляется в Киеве, на авиазаводе ГП «Антонов».

В интересах отрасли
Решению общих для радиоэлектронной промышленности 

проблем, а также повышению престижа отрасли должно 
способствовать создание Подкомитета по радиоэлектронной 
промышленности Торгово-промышленной палаты Воронеж-
ской области. Подкомитет был организован в ходе выездного 
заседания Комитета палаты по промышленному развитию, 
которое состоялось  недавно в ОАО  «Полюс». В нём приняли 
участие представители концерна «Созвездие», Борисоглеб-
ского приборостроительного завода, ОАО «Электросигнал», 
127-го военного завода и ряда других предприятий.

Стипендии от Президента  
Аспиранты Воронежского государственного архитектурно-

строительного университета Дмитрий Гущин и Дмитрий 
Белых вошли в число 63 лучших студентов и аспирантов 
российских вузов, которым по итогам открытого конкурса 
присуждена стипендия Президента РФ. Помимо этого, оба 
аспиранта продолжат своё обучение за рубежом. Дмитрий 
Белых 1 сентября встретит в Технологическом институте 
Карлсруэ в Германии, а Дмитрий Гущин – в одном из ведущих 
вузов Украины. Помимо высокого уровня подготовленности 
аспирантов, на такое решение Минобрнауки РФ повлияла 
и широкая палитра международных контактов ВГАСУ, со-
общили в Управлении внешних связей вуза.

Следствие продолжается 
Вчера истёк двухмесячный срок ареста бывшего руково-

дителя Управления дорог и дорожной  деятельности Воро-
нежской области Александра Трубникова. Однако этот срок 
продлён судом до 29 октября. Соответственно увеличен  на 
три месяца и срок следствия по уголовному делу. Напоминаем, 
бывшему главному дорожнику Воронежской области След-
ственное управление СК РФ по ЦФО  предъявило обвинение 
в покушении на мошенничество в особо крупном размере 
- Александр Трубников обещал содействие дорожникам  в 
получении выгодных контрактов, а  задержан  был 29 мая  при 
получении взятки в размере 1,3 миллиона рублей. 

Сообщения подготовили  
 Валерий КАзАноВ, Алексей СолоВьёВ, николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днем по области облачно, днём повсеместно 
небольшие или умеренные дожди, местами - с грозами; 
ветер северо-западный, умеренный, при грозе местами 
порывистый; температура +20…+25.

31 июля по области – переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные дожди, днём местами грозы; 
ветер северный, ночью – слабый, днём – умеренный, 
при грозе местами порывистый; температура ночью 
+10…+15, днём +23…+28.

1 августа по области – переменная облачность, места-
ми небольшие или умеренные дожди, местами – грозы; 
ветер северо-западный, ночью – слабый, днём – уме-
ренный, при грозе местами порывистый; температура 
ночью +12…+17, днём +24…+29.
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татьяна петренКО

После проведённой ре-
конструкции старое здание 
не узнать. Изменилось оно 
не только снаружи, но и вну-
три. Здесь всё новое – от 
мебели до игрушек. В благо-
устройстве садика участво-
вали самые разные учреж-
дения города, среди которых 
– «Станция по многолетним 
травам», учащиеся педагоги-
ческого колледжа, сельско-
хозяйственного техникума. В 
конкурсе на «Лучшее оформ-
ление стен сада» выиграла 
Людмила Алексеева, которая 
превратила длинный коридор 
в настоящую тропу сказок, 
раскрасив стены картинами 
из любимых мультиков, со-
общает сайт администра-

ции Павловского района.
Открытие детского сада 

стало возможным благодаря 
реализации в Павловском 
районе долгосрочной му-
ниципальной программы 
по развитию дошкольных 
учреждений. Годом раньше 
в рамках программы уже 
появилось несколько до-
полнительных групп в Во-
ронцовском, Пет ровском и 
Каменском детских садах.

Поздравляя коллектив 
детского сада и воспитанни-
ков с замечательным собы-
тием, глава администрации 
Павловского района Юрий 
Русинов пожелал коллективу 
быть творческим и дружным, 
а детям радостного и счастли-
вого детства в стенах нового 
садика. 

Ещё одним историческим символом, 
подтверждающим, что Воронеж по праву 
считается колыбелью русского военно-
морского флота, станет больше. Как ранее 
сообщала «Коммуна», стальной корпус 
копии корабля «Гото Предестинация» 
(«Божье предвидение»)  доставлен к 
месту достройки. А в минувшую пятницу 
на нём побывали губернатор Алексей 
Гордеев и его заместитель Александр 
Гусев. осмотрев фотографии того, как 
строился металлический остов корабля на 
Павловском судостроительно-судоремонтном 
заводе, они поднялись на борт «новодела»  
и пообщались с прессой. 

Валерий КАЗАнОВ 
Фото Юрия ЩепкИна и михаила кВасоВа

Проект значимый и находится под личным контролем 
губернатора Алексея Гордеева. Именно ему принадлежит 
идея воссоздать копию первого русского линейного 
корабля «Гото Предестинация», построенного Петром I 
в 1700 году. По решению губернатора в 2011 году была 
произведена закладка корпуса на ОАО «Павловский 
судостроительно-судоремонтный завод». Работы же по 
верхней части детища Петра велись на верфи деревянно-
го судостроения «Варяг». Почти тысячи кубометров леса 
и два года ушло у мастеров Петрозаводска на создание 
копии линкора. Работы усложнялись тем, что чертежи и 
рисунки корабля почти не сохранились. 

Генеральный директор Павловского судо строительно-
судоремонтного завода Надежда Маринкина сообщила, 
что деревянная надстройка корабля уже готова. Теперь 
её предстоит разобрать на 56 секций для отправки в 
Воронеж и последующей сборки. Как пояснила На-
дежда Маринкина, обшивать металлический корпус 
деревом начнут в августе. Работы будут производиться 
с понтонов, которые судостроители доставили на судне. 
Пушки также отлиты точно по чертежам прототипа. 
Директор заверила, что при желании из них можно будет 
стрелять бутафорскими снарядами. Мачты и такелаж 
установят на месте эксплуатации, у Адмиралтейской 
площади. Связано это с тем, что высота грот-мачты 28 
метров, поэтому судно невозможно провести под высо-
ковольтными проводами, нависшими над акваторией 
Воронежского водохранилища.

Губернатор Алексей Гордеев отметил, что главная 
миссия корабля - воспитательная, чтобы сегодняшняя 
молодёжь помнила подвиги русских воинов, гордилась 
этим и передавала это следующим поколениям. Да и 
гостям не грех будет узнать, что нигде нибудь, а в Воро-
неже Пётр I строил регулярный Военно-морской флот. 
Собственно, с этого линкора и началась русская школа 
кораблестроения. И вот теперь, через 313 лет, заново 
воссозданное судно возвращается на историческую 
родину, чтобы стать плавучим музеем.

-Именно в Воронеже было учреждено первое Ад-
миралтейство России, здесь же был построен первый 
корабль русского флота «Гото Предестинация» под лич-
ным руководством Петра I. Надеюсь, что этот корабль-
музей станет культурно-историческим центром и для 
воронежцев, и для всех гостей нашего региона, - сказал 
Алексей Гордеев. 

Александр Гусев обратил внимание на то, что «Гото 
Предестинация»  полностью соответствует всем нормам 
безопасности. Он сообщил, что в 2012 году понадо-
билось перепроектирование корабля в связи с уже-
сточением требований речного регистра. А так аналог 
корабля ХVIII века – самое что ни на есть современное 
самоходное судно, снабжённое системами пожаротуше-
ния и жизнеобеспечения, а также системами навигации 
ГЛОНАСС /GPS. Корабль при отключении от бере-
говых сетей может работать в автономном режиме за 
счёт собственных источников электроэнергии, запасов 
топлива и пресной воды.
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Время собирать  
корабли

город | «Гото Предестинация» предстанет во всей красе в июле 2014 года

татьяна юШКинА
Фото михаила ВязоВого

Задолго до назначенного 
времени, несмотря на ран-
ний час, к старейшему со-
хранившемуся Успенскому 
Адмиралтейскому храму 
Воронежа стали стекаться 
люди. Первыми прибыва-
ли прихожане из дальних 
приходов. В богослужении 
и крестном ходе приняли 
участие духовенство и при-
хожане храмов Воронежской 
и Борисоглебской епархии, 
моряки, представители ка-
зачества, студенты и совсем 
маленькие воронежцы.

Крестный ход проследовал 

по улицам города к Благо-
вещенскому кафедральному 
собору Воронежа. По пути 
движения его пополняли 
группы духовенства и прихо-
жан Никольского, Спасского, 
Ильинского и Воскресен-
ского храмов, Покровского 
собора. Вливаясь в основную 
колонну, горожане с вооду-
шевлением присоединялись 
к важнейшему духовному 
событию епархии и страны. 
Лица воронежцев светились 
радостью от сопричастности 
к празднованию 1025-летия 
Крещения Руси. 

В тот же день в Благо-
вещенском кафедральном 
соборе состоялся празднич-

ный колокольный перезвон 
«Благовест». По благослове-
нию Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Ки-
рилла в 12 часов по местному 
времени колокольный звон 
прокатился по всем городам 
канонической территории 
Русской православной церк-
ви. Во всех храмах он звучал в 
честь юбилейного торжества 
15 минут.

По окончании перезвона 
на соборной площади Благо-
вещенского кафедрального 
собора состоялся мастер-
класс по звонарному делу, 
где каждый желающий смог 
попробовать себя в качестве 
звонаря.

Лица светились радостью
православие | По благословению митрополита 
Воронежского и Борисоглебского Сергия совершён  
крестный ход в честь 1025-летия Крещения Руси

актуальный Вопрос

транспорт

Спрос и поддержка
Какие меры принимаются в Воронежской области 
для финансового оздоровления и предупреждения 
банкротства социально значимых предприятий?

Борис ВАУлин

Согласно внесённым из-
менениям, собственники и 
владельцы автомобильных до-
рог смогут повысить скорость 
для легковых автомобилей 
и грузовиков массой до 3,5 
тонны, но только если трасса 
соответствует технической 
категории 1А. 

Редакция газеты «Комму-
на» попросила прокомменти-
ровать новшество руководи-
теля пресс-службы ГИБДД по 
Воронежской области Татьяну 
Сушкову: 

- Хочу обратить внима-
ние водителей на важный 
момент: нужную скорость на 
автодороге может разрешить 
только её владелец, потому 
что за последствия будет не-
сти ответственность в первую 
очередь он. Поэтому знаки, 
разрешающие разгоняться до 
130 километров в час, могут 
быть установлены на участках 
автомагистралей, на которых 

для  обеспечения такого ско-
ростного режима созданы все 
условия для предотвращения 
автокатастроф. То есть дол-
жен быть сравнительно пря-
мой участок, без каких-либо 
выездов и съездов на одном 
уровне, неожиданных суже-
ний и крутых поворотов. На 
автомагистрали «Дон» есть 
такие участки, но их должен 
определить владелец дороги, 
никакая самодеятельность 
водителей и уверения их, что 
они «ни для кого не создали 
аварийной обстановки» при-
ниматься в качестве оправда-
ния не будут. 

По мнению специалистов, 
в ближайшее время новый 
разрешённый скоростной ре-
жим может появиться лишь на 
некоторых платных участках 
автомагистрали М-4 «Дон». 
Новые поправки к правилам 
также вводят жёлтые знаки, 
применяемые при ремонте до-
рог, и новый знак – «Работает 
эвакуатор».

Движемся быстрее
Премьер Дмитрий Медведев подписал поправки 
к Правилам дорожного движения, в частности, 
об увеличении скорости движения на некоторых 
магистралях до 130 километров в час.

Ре
кл

ам
а.

ПодПиска - 2014
Вниманию ПодПисчикоВ!

Уважаемые читатели! Досрочная подписка на первое полугодие 2014 года  
стала уже традицией и востребованной услугой для многих наших читателей.  

Продлится она до 31 августа 2013 года. 

Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» на первое 
полугодие 2014 года по индексу 51156 – цена 387 руб. 48 коп.  Юридические 

лица оформят подписку по индексу 51214 - цена 513 руб. 49 коп. 

ПодПиска на Второе Полугодие 2013 года  
также Продолжается. 

Алексей Гордеев,  Александр Гусев  
и Надежда Маринкина встречают корабль.

Чтобы «Солнышко» 
сияло
Этого долгожданного события ждал, пожалуй, 
весь город. Детский садик «Солнышко» распахнул 
свои двери для ста маленьких павловчан.

Первый поход пока не боевой...



Азиатизация иде-
ально вписыва-

ется в план медленной, 
а потому верной само-
ликвидации страны. 
Сохранение России на 
века  явно не входит в 
приоритеты элиты.

Окончание. Начало в №108.
Вадим КИРПИЧЁВ

Временное спасение
 Азиатизация как временное спасение авторитарной 

капиталистической России от буржуазной демокра-
тии – вот что с нами происходит. Широко понимаемая 
азиатизация есть система защитных мер от мирового 
капитализма с его НАТО, ПРО, НПО, НКО, либера-
лизмом и прочим. Капитализм для России – ошибка. 
Теперь приходится к этой исторической ошибке при-
спосабливаться через азиатизацию. Она защищает наш 
капитализм, с ним спасает власть, а в целом и Россию. 

Если запрещена защитная идеология социальной 
справедливости, приходится звать наёмников из Азии, 
чтобы спасать от вестернизированной предательской 
элиты. Недаром лояльные власти публицисты по-
стоянно муссируют эту тему, мол, где же России взять 
непредательскую элиту. «Отрицание России и идоло-
поклонство перед Европой – явление очень русское, 
восточное, азиатское явление». Это сказал Бердяев, 
хорошо понимавший русскую душу. Страдает туземной 
болезнью европоклонства в самой острой форме именно 
наша элита.

 Прошлое и Азия спасают Россию от современности 
и Европы. А народ всегда готов подсобить Кремлю 
супротив предательской столичной элиты. Это мы ещё 
во времена Лже-Дмитрия проходили.

Почему неуютно русским
 В 1987 году я безуспешно рассылал во все централь-

ные газеты статью «Почему обречён СССР», в которой 
доказывал, что перестройка неизбежно приведёт к бур-
жуазному национал-демократическому развалу страны. 
В тексте проговаривалась в том числе и достаточно 
очевидная мысль, что при таком распаде положение 
русских в национальных окраинах бывшей державы 
существенно ухудшится.

 Теперь эта ситуация повторяется в России – 
нынешний застой-2 понемногу разворачивается в 
перестройку-2, с понятными последствиями для 
русских. Уже сейчас русским 
неуютно в национальных 
республиках и на окраинах 
страны. При дальнейшем раз-
витии капитализма, учитывая 
его неизбывные национал-
демократические идеи, поло-
жение русского народа будет 
только ухудшаться. В перспек-
тиве Запад обязательно поста-
рается превратить русских в 
сербов, которые, как известно, 
во всём виноваты.

 Утвердившийся у нас капи-
тализм – антирусский строй в первую очередь потому, 
что он антироссийский. Очевидно, что победившая в 
РФ буржуазия не станет защищать русских на окраинах 
державы. Такое предательство она уже совершала дваж-
ды – после Февраля 17-го и после Августа 91-го.

Последствия азиатизации
 Пока не сломана властная вертикаль – России быть. 

Пока наш авторитаризм крепок телом и духом, азиати-
зация стране лишь во благо. Плюс на минус поменяет 
лишь неизбежная в России буржуазная революция. В 
условиях буржуазных свобод да при подстрекательстве 
Запада накопленная азиатизация резко усиливает риск 
конфликтного, кровавого распада страны.

 В социалистической Югославии этнический, ис-
ламский перекос в Косово (азиатизация края) никого 
особо не пугал. С мечом вертикали и идеологическим 
щитом социализма в руках власть ничего не боялась. 
Потерял Белград щит и меч, и превратились сербы в 
самую обиженную нацию Европы. Подобным образом 
и для России азиатизация резко увеличивает плату за 
отказ от державности.

 Наш чиновно-олигархический, паразитический 
капитализм умудряется одновременно проедать и при-
родные ресурсы страны, и великое советское прошлое, 
а через азиатизацию – и наше будущее.

 У нас как в России? Пока мужик не грянет, власть 
не перекрестится. Выступления националистов, общее 
раздражение народа от наплыва мигрантов могут за-
ставить власть повысить уровень имитации борьбы 
с миграцией. Наверняка даже что-то сделают, может, 
запретят въезд граждан республик Средней Азии по 
обычным паспортам. Но в принципе ничего не изменит-
ся, и власть по-прежнему будет поддерживать процессы 
азиатизации России. Иначе ей в борьбе с либералами 
не устоять. Азиатизация – это не проблема, которую 
надо решать для спасения страны, а решение, временно 
её спасающее.

Столбовая дорога истории двухполосная – это демо-
кратический капитализм и социализм. Нас столкнули 
на обочину истории в лужу третьесортного авторитар-
ного капитализма. Выход? Терпеть – народу. Корчить 
демократическую мину – власти. Жаждем сохранить 
наш чиновно-олигархический капитализм? Надо по-
корно сносить азиатизацию.

 В рамках капитализма у России есть всего два пути. 
Быстрый, либеральный развал страны на крупные куски, 
где олигархи смогут править напрямую, без авторитар-
ных силовиков-посредников, как на Украине. Медленное 
уничтожение России через азиатизацию, деградацию, 
развитие внутреннего средневековья, застой. 

 Взявшись за тему азиатизации-миграции-
феодализации, я собирался сочинить некий морализм. 
Эх, раззудись перо, обличи глуповатую, ленивую, во-
роватую власть, допустившую массовую миграцию, 
терзающую многострадальный российский народ! 
Мечталось что-то розовое: сейчас мы напишем сотню-
другую статей, власть потупит глаза, устыдится и на-
ведёт порядок.

 Моралиста из меня не вышло, придётся переквали-
фицироваться в правдорубы. А правда такова…

 Беда не в том, что власть плохо понимает нужды 
России, а в том, что она чересчур хорошо знает свои 
потребы. Наша умная, деятельная, расчётливая, а где 
надо – и очень энергичная высшая элита сознательно 
обслуживает капиталистический проект по самоуни-
чтожению России. Азиатизация идеально вписывается 
в план медленной, а потому верной самоликвидации 
страны. Сохранение России на века, а не на «наш век», 
явно не входит в приоритеты элиты. Да, проект нашего 
истребления во многом навязан Западом, но вины с 
нашей интеллигенции это не снимает.

 Вектор понимания сути происходящего надо по-
вернуть на обратный. И азиатизация, и нашествие 
мигрантов есть исторически неизбежный ответ на 
другое нашествие – либерально-капиталистическое. 
Оно надвигается на Россию. Губительное. Не одно 
десятилетие оно оскорбляет, унижает, корёжит страну. 
И обрушилось на Россию это нашествие не с Востока. 
Это – в головах. 

Публикуется с разрешения «Литературной газеты»

«Дикие дивизии» 
эпохи либерализма
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Мир – труд!
– Сергей Викторович, сейчас, под-

водя итоги парламентской сессии, оче-
видно, что Госдума проработала этот 
сезон в довольно плотном графике. На 
чем был сделан основной акцент в этом 
полугодии?

– Как и во все предыдущие пар-
ламентские сессии, в очередной 
раз принятые документы призваны 
повысить качество жизни населе-
ния. Например, нами был изменен 
порядок трудоустройства граждан 
с ограниченными возможностями. 
Чтобы расширить возможности 
трудоустройства инвалидов, мы 
обязали предприятия, где трудятся 
от 35 до 100 человек, создавать для 
них рабочие места. Прежде это тре-
бование распространялось только на 
крупные предприятия со штатной 
численностью свыше 100 человек. 
Другой закон конкретизировал по-
рядок обустройства этих рабочих 
мест. Хочется отметить и новый 
законопроект, устанавливающий за-
прет на распространение работодате-
лями информации о ваканси-
ях, содержащей ограничения, 
не связанные с деловыми 
качествами работника. Таким 
образом, приоритетом нашей 
работы оставалось создание 
всех условий для исполнения 
государством обязательств 
перед гражданами.

Душе тоже больно
– Политика борьбы за нрав-

ственность – также входит в число 
гособязательств?

– Разумеется.  Разве вы будете 
спорить, что, к примеру, религия и от-
ношение к ней во многом определяют 
уровень культуры в обществе, а потом 
– и благополучие, и стабильность в 
стране? Принятый нами в период 
сессии закон, вводящий уголовную 
ответственность за оскорбление ре-
лигиозных чувств верующих, на мой 
взгляд, как никогда кстати. Ведь если 
идет речь об осквернении святынь, о 
пренебрежении чувствами ближнего, 
уже возникает вероятность глубоко-
го социального конфликта. А здесь 

уж, извините, государство не может 
остаться в стороне!

Деньги возвращаются?
– Сергей Викторович, из числа 

«социальных» инициатив какие еще 
кажутся вам особенно своевремен-
ными?

– Например, тема совершенство-
вания порядка предоставления иму-
щественного налогового вычета, 
поскольку для большинства россиян 
проблема доступности жилья – очень 
актуальна. Рассмотренные нами по-
правки позволят гражданам получать 
вычет до 2 миллионов рублей вне 
зависимости от количества приоб-
ретаемых объектов недвижимости. 
Раньше налогоплательщикам не 
всегда удавалось использовать свой 
налоговый вычет полностью. Напри-
мер, земельный участок может быть 
дешевле двух миллионов рублей. 
Но после использования вычета 
остаток от двух миллионов «сгорал». 
Теперь же его можно использовать 
при покупке другого объекта. Также 

нововведения позволяют каждому из 
членов семьи использовать свой вычет 
самостоятельно. Льгота дается и на 
жилье, купленное для детей или не-
совершеннолетних подопечных, чего 
раньше не было. Причем вычет можно 
будет получить не только у одного – а 
у нескольких налоговых агентов. 

Парламентарии  
поддержали  
воронежских аграриев

– Вопрос, актуальный с позиции 
нашего «аграрного» региона: в течение 

весенней сессии принимались ли ре-
шения, затрагивающие развитие АПК 
России?

– Начнем с того, что сегод-
ня мы вынуждены считаться 
с теми изменениями в мерах 
господдержки аграрного ком-
плекса, которые накладывает 
на нас членство в ВТО. Так, 
попали под ограничение ряд 
преференций для отрасли 
растениеводства, например, в 
части субсидирования тарифа 
для перевозок продукции к 
морским портам и приобрете-
ния минеральных удобрений. 
Вместе с тем опыт наших 

партнеров по ВТО дает нам возмож-
ность обойти некоторые правила, 
перестроить подходы к модерниза-
ции АПК и задействовать другие 
механизмы его стимулирования. К 
примеру, при корректировке госрас-
ходов федерального бюджета на 2013 
году нам удалось отстоять решение 
о выделении дополнительных 42 
миллиардов рублей на Госпрограмму 
развития АПК до 2020 года. Это на  
2 миллиарда больше, чем изначально 
запрашивал Минсельхоз. Причем 
почти треть этой суммы пойдет имен-
но на поддержку растениеводства 
– на возмещение процентной ставки 
по краткосрочным кредитам. В теку-
щем году наш регион при активном 
участии областного правительства 
по этому направлению уже получил 
почти 373 миллиона рублей, еще 
чуть более 30 миллионов составили 
средства воронежской казны. А с 
учетом дополнительного федераль-
ного финансирования общая сумма 
господдержки на развитие растение-
водства должна вырасти 
в разы.  

Параллельно совер-
шенствовалось и само 
аграрное законодатель-
ство. Мы приняли новые 
меры поддержки произ-
водителей, работающих в 
неблагоприятных для ве-
дения сельского хозяйства 
регионах. В частности, 
был увеличен минимальный срок 
договора аренды земельного участка 
до трех лет. Для чего это нужно? 
Раз в три года агрария навещают 
надзорные органы, следящие за вы-
полнением земельного законодатель-
ства. Если срок аренды меньше, они 
просто не успевают заметить случаи 
нарушения – например, уничтожения 
плодородного слоя «удобрения-
ми». Новая законодательная мера, 
таким образом, заставит арендато-
ров вести себя более ответственно. 

25 миллионов  
воронежской культуре

– Расскажите, пожалуйста, каких 
еще удалось добиться результатов в 
сфере защиты интересов области?

– В числе воронежских приоритетов 
– сфера здравоохранения, важнейшим 
направлением которой выступает 
высокотехнологичная медицинская 
помощь (ВМП). С ее развитием се-

годня обоснованно связывают успехи 
современной медицины. ВМП зачастую 
становится единственным шансом 
сохранить жизнь и здоровье пациента 
в самых сложных случаях, особенно, 
когда речь заходит о неонатологии, 
ЭКО, онкологии, сердечно-сосудистых 
заболеваниях, травматологии, транс-
плантации. И сегодня мы наблюдаем 
растущую динамику оказания такой по-
мощи: за один год количество больных, 
воспользовавшихся ею, увеличилось в 
4 раза – с 34 тыс. до 127 тыс. человек. 
Чтобы поддержать качественное раз-

витие этого направления, с 2012 года 
профильные медучреждения получают 
дополнительные федеральные субси-
дии. В прошлом году на эти цели нам 
удалось привлечь из бюджета страны 
5 млрд. рублей, а в этом – уже на 500 
млн. больше. Эти средства были рас-
пределены между 62 субъектами РФ, 
Воронежская область получила почти 
386 миллионов рублей. С учетом регио-
нального финансирования общая сумма 
расходов по этому направлению в 2013 
году составляет более 1,2 миллиарда 
рублей. 

В центре нашего внимания в со-
вместной работе с правительством 
Воронежской области остается и со-
вершенствование культурной инфра-
структуры региона. Сегодня реализа-
ция этой задачи осуществляется по 
двум основным направлениям. Первое 
– это областная целевая программа 
«Развитие культуры Воронежской об-
ласти на 2010 – 2014 года», на которую 
в текущем году в региональной казне 
заложено более 282 миллионов рублей. 
Второе направление – программа 
федерального значения – «Культура 
России» с объемом финансирования в 
2013 году почти 20 миллиардов рублей. 
Из этой суммы нам удалось привлечь в 
регион 25 миллионов рублей, почти в 3 
раза больше, чем годом ранее. Средства 
пойдут на реализацию ряда знаковых 
культурных мероприятий области, 
включая реконструкцию объектов 

федерального значения. К примеру, 7,5 
миллиона будут направлены на прове-
дение ремонтно-реставрационных ра-
бот Никольской церкви в Репьевском 
районе и колокольни Алексеевско-
Владимирской церкви.  

Продолжение следует…
– И в завершение разговора: каковы 

планы парламентариев на ближайшее 
будущее? 

– На осень мы оставили несколько 
важных тем: доработку законопроек-
та о налоговых вычетах, принятого 
в первом чтении, новый закон о 
федеральном бюджете на 2014 год, 
о социальном  обслуживании на-
селения, объединение Верховного и 
Арбитражного судов, а также проект 
закона о закреплении статуса члена 
Совета Федерации и Государственной 
думы. Могу сказать, что и в межсезон-
ный период работа над важнейшими 
законопроектами, в частности, над 
законом о Российской академии наук, 
будет продолжена. И еще очевидно, 
что в приоритете все так же останутся 
социальные обязательства.

Сезон идей: от труда до религии
Парламентарии подводят итоги прошедшей весенней сессии в Госдуме
Наш разговор с депутатом нижней палаты парламента, членом 
Комитета по бюджету и налогам Сергеем ЧижоВыМ о самых 
актуальных для региона законодательных новациях.

Совершенствование механизмов 
налогового имущественного вы-

чета поможет сделать жильё более до-
ступным для населения нашей страны 
и позволит большему числу граждан 
улучшить свои жилищные условия.

В течение всей весны Сергей Чижов активно взаимодействовал с избирате-
лями через сеть своих общественных приёмных. С начала года в приёмные 
обратилось свыше 20 000 человек. Решаемость обращений составила более 
85 процентов. Также в рамках работы Региональной общественной приём-
ной Председателя партии «Единая Россия» регулярно проводился личный 
приём граждан. В отчётном периоде проведено 13 выездных приёмов в 
Воронеже и один приём в Москве в Центральной приёмной. Более подроб-
ная информация о  работе Государственной думы ФС РФ и деятельности 
депутата Сергея Чижова – на официальном сайте http://chizhov-s-v.ru

Максимальное наказание за совер-
шение публичных действий, выра-

жающих явное неуважение к обществу, в 
целях оскорбления религиозных чувств 
верующих предусматривает штраф до 500 
тысяч рублей и лишение свободы на срок 
до трёх лет, а также обязательные и ис-
правительные работы.

В рамках реализации Госпрограммы развития АПК до 2020 года 
на поддержку сельского хозяйства Воронежская область получит 
дополнительных 42 млрд. рублей. Почти треть этой суммы пойдёт  
на развитие одного из важнейших направлений сельского 
хозяйства - растениеводства.

Для развития сферы культуры региона из федерального 
бюджета удалось привлечь дополнительно 25 миллионов рублей. 
Средства пойдут на реализацию культурных мероприятий и 
реконструкцию объектов федерального значения. К примеру, 
на ремонтно-реставрационные работы Никольской церкви 
в  Репьёвском районе  будет направлено 5 миллионов рублей.
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Для корабля-музея специально оборудуют 
стоянку у Адмиралтейской площади. Алексей 
Гордеев подчеркнул, что будет построена и со-
ответствующая береговая инфраструктура.

- Мы будем комплексно заниматься набе-
режной, создадим здесь специальный причал. 
В планах у нас – сделать набережную, вплоть 
до Северного моста, хорошей туристической 
зоной, – отметил губернатор.

В летнюю навигацию «Гото Предести-
нация» будет совершать короткие рейсы 
вдоль набережной реки Воронеж между Во-
грэсовским и Чернавским мостами. Внутри 
судна разместится экспозиция «Воронежская 
верфь». Как уверяют строители, копия будет 
до мельчайших деталей соответствовать 
оригиналу.

После осмотра будущего корабля-музея 
глава региона предложил уже сейчас подумать 
над командой корабля, которая должна состо-
ять из профессиональных моряков. 

- В колыбели российского флота должны 
быть сохранены и поддержаны морские тра-
диции, – отметил он.

Планируется, что вновь возрождённая 
«Гото Предестинация» отправится в своё 
первое плавание в июле 2014 года.

Время  
собирать  
корабли

23 июля Президент 
Владимир Путин 
подписал два 
федеральных закона, 
вносящих изменения в 
83-ю и 86-ю статьи УК 
РФ и статью 399 УПК РФ. 
они касаются коллизий, 
связанных с судимостью 
тех, кто совершил 
уголовные преступления. 

Борис ВАУЛИН

До сего времени, согласно 
статьи 86 Уголовного кодекса 
РФ, осуждённые, отбывшие 
наказание за тяжкое престу-
пление, через шесть лет  по-
сле этого могли числиться 
гражданами без судимости. 
Те, кто совершил особо тяж-
кие преступления, считались 
чисты перед законом через во-
семь лет. Теперь законодатели 
увеличили каждый из сроков 
соответственно на два года. 
Причина в том, что  многие 
из «осознавших», едва с них  

снималась судимость, тут же 
шли на новые злодеяния. 

 По мнению законодате-
лей, увеличение срока должно 
уменьшить такую тревожную 
статистику, так как  судимость 
в обязательном порядке учиты-
вается при ре-
цидивах пре-
с т у п л е н и й . 
Гражданин, 
у  которого 
она не сня-
та, получает 
н а к а з а н и е 
значительно 
больше, чем тот, который со-
вершил такое же преступление, 
но юридически считается не-
судимым. Что касается менее 
значительных преступлений, 
то у осуждённых условно су-
димость снимается сразу по-
сле испытательного срока. У 
приговорённых за преступле-
ния небольшой или средней 
тяжести – через три года после 
отбытия наказания. 

Внесены изменения и в ста-

тью 83 УК, в которой речь идёт 
об освобождении от наказания 
в случае истечения срока дав-
ности приговора. А статья 399 
УПК будет защищать теперь 
права потерпевших от пре-
ступления. О необходимости 

е ё  д а в н о 
в е л и  р е ч ь 
защитники. 
С этого дня 
п о т е р п е в -
ший или его 
представи-
тель могут 
принимать 

участие в заседании суда, 
если там решается вопрос об 
условно-досрочном наказании 
или смягчении приговора под-
судимому. Причем заседание 
может быть с использованием 
видео-конференцсвязи, то есть 
не нужно ехать с другого конца 
области, а то и страны, для 
того, чтобы лишь высказать 
своё мнение. Прежде таких 
возможностей потерпевшему 
не предоставлялось.

Отсидел, осознал,  
перед законом чист… 
Право | Сроки судимости решили увеличить 

Многие  
из «осознавших», 

едва с них  снималась 
судимость, тут же шли  
на новые злодеяния. 

Лучший по профессии
Инспектор лицензионно-разрешительной 

работы территориальных органов МВД Рос-
сии по Хохольскому району получил диплом 
за третье место на всероссийском конкурсе 
«Лучший по профессии» в номинации «Спе-
циальная подготовка».

В финале конкурса 90 участников состя-
зались по пяти дисциплинам: специальной, 
технико-криминалистической, медицин-
ской, огневой и физической подготовке. 
Приоритет при определении победителей 
отдали испытаниям по служебной и технико-
криминалистической подготовке, в ходе ко-
торых конкурсанты прошли тестирование по 
теоретическим вопросам.

Научат экологической культуре 
Воронежская областная юношеская библи-

отека имени В.М.Кубанева начала реализацию 
проекта «Мобильная школа юного волонтёра 
«ЭКО: Экология. Культура. Образование». Он 
поддержан грантом Благотворительного Фон-
да культурных инициатив (Фонда Михаила 
Прохорова). Предусматривается проведение 
интерактивных обучающих мероприятий для 
молодежи. В планах –  комплекс занятий и 
экскурсий по экологической тематике, эколо-
гические акции,  книжная ярмарка, конкурс 
на лучший авторский проект, разработка и 
издание серии информационных памяток и 
буклета о школе юного волонтёра, организация 
и проведение выездного «круглого стола» для 
работников муниципальных библиотек обла-
сти и молодых участников проекта. 

Марина ПЛЕХАНОВА,  
Василий ЧЕрНОусОВ.

МНЕНиЕ

ВЕСТи
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74

Пенсия | Консультируют главные 
специалисты и начальники отделов 
отделения Пенсионного фонда  
по Воронежской области

Условия таковы
 Мне 40 лет. Имею четырёх детей  в возрасте во-

семнадцати, десяти и пяти лет. Трудовой стаж  –20 
лет. Положена ли мне досрочная пенсия?

В соответствии с законодательством право на до-
срочное назначение  трудовой пенсии по старости 
имеют женщины, родившие пять и более детей по до-
стижении возраста 50 лет, если они имеют страховой 
стаж не менее 15 лет. 

Специальным условием для досрочного установ-
ления  трудовой пенсии по старости является не-
обходимость воспитания каждого из пятерых детей 
до восьмилетнего возраста.   Наравне с родными 
учитываются усыновленные дети, если факт усынов-
ления имел место до достижения ими восьмилетнего 
возраста.  

С  учетом изложенных вами обстоятельств, право 
на досрочное назначение трудовой пенсии по старости 
по нормам действующего законодательства у вас от-
сутствует. 

Право на назначение трудовой пенсии по старости 
на общих основаниях возникает по достижении  воз-
раста 55 лет и наличия страхового стажа не менее 5 
лет. 

Право на отдых   
За год до пенсии  уволен с работы по сокращению 

штатов, состою на учете в службе занятости. Могу 
ли я уйти на пенсию раньше достижения пенсионного 
возраста?

Статьей 32  Закона «О занятости населения в 
Российской Федерации»  предусмотрено, что по 
предложению службы занятости при отсутствии воз-
можности для трудоустройства безработным гражда-
нам, уволенным в связи с ликвидацией организации 
либо прекращением деятельности индивидуальным 
предпринимателем, сокращением численности или 
штата работников организации, с их согласия может 
назначаться пенсия на период до наступления возрас-
та, дающего право на трудовую пенсию по старости, в 
том числе досрочно назначаемую трудовую пенсию по 
старости, но не ранее чем за два года до наступления 
соответствующего возраста. 

Кроме того, условием назначения досрочной 
пенсии вышеуказанным безработным гражданам 
является наличие страхового стажа продолжитель-
ностью не менее 25 и 20 лет для мужчин и женщин 
соответственно, а  при наличии права на досрочную 
трудовую пенсию по старости  - продолжительности 
стажа, предусмотренного статьями 27 и 28 Феде-
рального закона «О трудовых пенсиях в Российской 
Федерации».

Выдача предложений о досрочном назначении 
пенсии безработным гражданам определяется уполно-
моченным Правительством РФ федеральным органом 
исполнительной власти.

Органы Пенсионного фонда РФ не регулируют во-
просы выдачи предложений о досрочном назначении 
пенсии безработным гражданам.

«Северная» надбавка
Я больше 20 лет отработала в Магадане и недавно 

вернулась  в  Воронеж. Сохранится ли моя «север-
ная» пенсия?

Женщины, проработавшие не менее 15 календар-
ных лет в районах Крайнего Севера либо не менее 20 
календарных лет в приравненных к ним местностях и 
имеющие страховой стаж не менее 20 лет, имеют право 
на досрочное назначение трудовой пенсии по старости 
по достижении возраста 50 лет. 

С 01.01.2008г. лицам, выехавшим за пределы се-
верных территорий, если они проработали не менее 
15 лет в районах Крайнего Севера, либо не менее 20 
лет в местностях, приравненных к районам Крайнего 
Севера, и имеют страховой стаж не менее 25 лет для 
мужчин и не менее 20 лет для женщин, устанавлива-
ется повышенный фиксированный базовый размер 
страховой части трудовой пенсии по старости. При 
этом фиксированный базовый размер для работавших 
в районах Крайнего Севера увеличивается в 1,5 раза, 
для работавших в местностях, приравненных к таким  
районам, - в 1,3 раза.

Материнский капитал 
В 2006  году заключили кредитный договор на 

покупку квартиры. В настоящее время квартира про-
дана. Свидетельство о регистрации права аннулиро-
вано. Наша семья продолжает выплачивать кредит. 
Можно ли в этом случае средства материнского 
капитала направить на погашение этого кредита?

Одно из главных условий направления средств 
материнского (семейного) капитала на улучшение 
жилищных условий заключается в том, что приоб-
ретаемое жильё должно находиться на территории 
России и быть оформлено в общую собственность 
родителей и детей.

Поскольку  приобретённое за счет кредитных 
средств жилое помещение  уже не принадлежит вашей 
семье, в данной ситуации направить средства материн-
ского (семейного) капитала  на погашение основного 
долга и уплату процентов по кредитному договору  не 
представляется возможным.

Потеряли кормильца                    
Имеет ли право вдова на пенсию по случаю потери 

кормильца за умершего мужа?
Право на трудовую пенсию по случаю потери кор-

мильца имеют нетрудоспособные члены семьи умер-
шего кормильца, состоявшие на его иждивении. 

Нетрудоспособным членом семьи умершего кор-
мильца признается, в частности, супруг умершего 
кормильца, если он достиг возраста 60 и 55 лет (со-
ответственно мужчины и женщины) либо является 
инвалидом.

При этом члены семьи умершего кормильца при-
знаются состоявшими на его иждивении, если они 
находились на его полном содержании или получали 
от него помощь, которая была для них постоянным и 
основным источником средств к существованию.

Таким образом, при подтверждении фактов нетру-
доспособности и иждивения вдова будет иметь право 
на пенсию за умершего мужа.

Кроме того, нетрудоспособный супруг умершего 
кормильца, не состоявший на его иждивении, имеет 
право на пенсию по случаю потери кормильца, если 
после его смерти утратил источник средств к суще-
ствованию.

За более подробной консультацией следует обра-
титься в Управление пенсионного фонда РФ по месту 
жительства.

Прежде всего, по мнению 
Бориса Мартынова, у России 
со странами Латинской Амери-
ки общие взгляды на мировую 
политику, на наиболее актуаль-
ные проблемы международных 
отношений. 

- Возьмите любой россий-
ский документ и сравните с 
таким же документом Брази-
лии, Чили, Эквадора – и вы 
везде увидите близость или 
совпадение позиций, - отметил 
он. - Это совсем не случайно. 
Мы близки в глубинном по-
нимании многих проблем. На-
пример, проблема терроризма: 
наши мнения совпадают и 
относительно его генезиса, и 
методов борьбы с ним. Россия 
и Латинская Америка делают 
упор на профилактику терро-
ризма, в то время как другие 
страны предпочитают силовое 
противодействие. Что является 
большой глупостью. Это срав-
нимо с тем, что разве пинать 
ногой муравейник. И вот та-
кую общность представлений 
мы демонстрируем во многих 
областях, начиная от проблем 
охраны окружающей среды и 
заканчивая вопросом рефор-
мирования ООН и междуна-
родного права.

Впрочем, как говорит один 
из ведущих отечественных 
латиноамериканистов, такое 
единение пришло не сразу. В 
советский период  основной 
упор в силу известной идео-
логической направленности 
делался на контакты с социа-
листической Кубой.  После 
развала СССР,  крупнейший 
регион третьего мира отошёл 
во внешней политике РФ на 
задний план. Охладели отно-
шения и с  «островом Свобо-
ды». По-новому, считает Борис 
Мартынов, открыл Латинскую  
Америку министр иностранных 
дел  РФ Евгений Примаков. 
Два его визита туда, в 1996 и 
1997 годах, привели к настоя-
щему прорыву в российско-
латиноамериканских отноше-
ниях, приблизив к нам  важней-
шие страны Южной Америки 
– Мексику, Кубу, Венесуэлу 
Аргентину, Бразилию и Ко-
лумбию. Именно Примаков 
охарактеризовал Латинскую 
Америку как один из наиболее 
динамичных развивающихся 
регионов планеты и подчер-
кнул, что отношения с нею - са-
мостоятельное, не подвержен-
ное конъюнктуре направление 
внешней политики России.

После этого российско-
латиноамериканское  со-
трудничество  наполнилось 
новым содержанием. Россия  
стала инициатором создания 
БРИКС, куда сегодня входят 
Бразилия, Россия, Индия, 
Китай, Южно-Африканская 
Республика. Как  подчеркнул 
Борис Мартынов,  страны 
БРИКС играют весомую и 
постоянно растущую роль в 
мировой политике и междуна-
родных отношениях.  

- Что же появилось нового 
в латиноамериканской по-
литике России после 1991  
года? – спрашиваем Бориса 
Мартынова.

-Прежде всего, был взят 
твёрдый курс на то, чтобы 
прочно ввести этот регион в 
«обойму» внешней политики 
РФ. Укрепление наших отно-
шений с Латинской Америкой, 
представляет собой отражение 
объективного процесса. Про-
цесса становления Латинской 
Америки в качестве одного 
из потенциальных полюсов 
многополярного мира. На мой 
взгляд, латиноамериканцы, 
во всяком случае, ведущие, 
крупнейшие страны этого ре-
гиона, за последние двадцать 
лет смогли методом проб и 
ошибок найти собственную, 
отвечающую их специфике 
модель развития. И это, прежде 
всего, - Бразилия. Здесь долго 

и трудно искали свой путь: при 
военных режимах увлекались 
огосударствлением, при граж-
данских властях впадали в ли-
беральные эксперименты. Но 
не получилось – ни тут, ни там, 
как говорится. Поэтому власти 
выбрали равнодействующую, 
которая соответствовала на-
циональной специфике страны. 
И она успешно работает.  

- А что это за модель, Борис 
Фёдорович?

-Это, несомненно, рыночная 
экономика, до определённой 
степени даже либеральная. 
Это, несомненно, представи-
тельная демократия, но при 
очень активной роли государ-
ства. Притом что за государ-
ством остаются определения 
стратегических направлений 
развития, очень активная соци-
альная функция в образовании, 
в здравоохранении, в снижении 
социальных диспропорций. 
В Бразилии, как и в других 
странах Латинской Америки,  
существовал колоссальный 
разрыв между богатством и 
бедностью. Как сказал в своё 
время бывший президент Бра-
зилии Фернандо Энрике Кор-
дозу: «Мы не бедная страна, 
мы страна несправедливая». 
Борьба с несправедливостью 
отчасти способствовала тому, 
что была принята такая  мо-
дель, которая сочетает в себе с 
одной стороны  все позитивные 
черты либеральной экономики, 
а с другой учитывает опыт со-
циалистических государств. 
Условно говоря, это что-то 
вроде неокейнсианства с лати-
ноамериканской спецификой, 
которая предполагает некую  
харизматичность националь-
ных лидеров. Кстати, в странах 
Латинской Америки президент 
должен быть не просто симво-
лической фигурой, фигурой 
с размытыми идеалами, а фи-
гурой, оставляющей какое-то 
впечатление в народе. Уго Ча-
вес хороший тому пример. При 
всех его слабостях – это была 
личность. То же можно сказать 
о популярном политике Брази-
лии бывшем президенте  Луисе  
Инасиу Лулы де Сильва. За 
восемь лет, минувших с 2003 
года, когда  он пришёл к власти, 
двадцать с половиной мил-
лионов бразильцев поднялись 
из бедняков в средний класс, 
экономика росла рекордными 
темпами: с 2003-го по 2010 год 
ВВП увеличился в 3,8 раза. 
Сегодня Бразилия сориентиро-
вана на развитие внутреннего 
рынка ибо внутренний спрос 
развивает промышленность. 
При президенте Луле и пред-
приняты серьёзные шаги по 
созданию «потребителя», и он 
сумел добиться своего: ликви-
дировал огромное море нище-
ты, социальное неравенство 

- Теперь там  президент - 
женщина, причём со славян-
скими корнями…

-Да, Дилма Русеф - дочь 
болгарского политэмигранта, 
бывшая революционерка, си-
девшая в тюрьме, испытавшая 
на себе, что значит военный 
режим Бразилии. Она человек, 
сумевший диалектично оценить 
момент развития своей страны, 
сделать из этого надлежащие 
выводы. Однако от Лулы она 
унаследовала не только самую 
большую и сложную экономику 
в Латинской Америке, но и не 
менее запутанную и коррум-
пированную политическую 
систему. Новый президент уже 
вызвала недовольство большин-
ства политических игроков тем, 
что, во-первых, многие государ-
ственные должности отдала 
независимым специалистам, 
а во-вторых, урезала расходы 
на чиновников и их проекты 
и начала открыто бороться с 
коррупцией. 

- А почему бы нам не взять 
за основу бразильскую мо-
дель?

-Никто не говорит, что мы 
будем пытаться копировать 

бразильцев. У нас своя культу-
ра, своя история, свой ментали-
тет. К сожалению, в нас сильно 
сидит западничество. Я даже 
затрудняюсь сказать, с каких 
пор оно в нас.  Мы по сей день 
мечемся в поисках «философ-
ского камня», который поможет 
нам вытащить нашу экономику, 
излечит все наши «заморочки»! 
Ищем – но на стороне. Для нас 
Европа – свет в окошке. Свет в 
окошке и США. Хотя Россия 
способна всех обставить в сво-
ём развитии – у нас высокий 
уровень образования населе-
ния и уровень жизни пока ещё 
выше, чем в той же Бразилии, 
у нас большие запасы полезных 
ископаемых, мы – самодоста-
точная страна. Но мы всё время 
под кого-то пытаемся подстра-
иваться – вот в чём наша глав-
ная беда. В конце девяностых, 
когда все наши эксперименты 
с либерализмом провалились, 
в стране начали рассуждать на 
тему заимствования китайско-
го опыта. То есть те же люди, 
которые вчера с пеной у рта 
пытались внедрить американ-
скую модель, «на следующий 
день» решили обратить свои 
взоры на Поднебесную. Один 
умный человек возразил им: 
«Тогда уж давайте, импорти-
руем и миллиард китайцев в 
Россию!». Беда в том, что мы 
нелюбопытны, прежде всего, к 
самим себе.

О Бразилии Борис Марты-
нов может говорить часами. 
Это его любимая страна, кото-
рая сегодня по праву считается 
восходящим регионом Земли. 
В 1890-1909 годы «Страна 
Южного Креста» решила все 
территориальные споры со 
своими соседями мирным пу-
тём, не произведя ни одного 
выстрела. Бразилия присоеди-
нила таким путём территорию, 
почти равную Франции. И се-
годня Бразилия самая крупная 
страна в Западном полушарии, 
и она больше всего похожа на 
Россию. «Бразилия – тропи-
ческая Россия», - утверждает 
профессор МГИМО. Он счи-
тает, что в мире существуют 
две страны, абсолютно само-
достаточные по очень многим 
позициям - это Россия и Бра-
зилия. В том числе, кстати, и 
водными ресурсами. Учёные 

многих стран предрекают, что 
где-то к середине XXI века наи-
большим дефицитом на Земле 
будет пресная вода. Россия и 
Бразилия как раз занимают 
первое и второе место по за-
пасам пресной воды. 

- Так, может, России надо 
пользоваться преимущества-
ми членства в БРИКС и пред-
ложить более тесную дружбу  
Бразилии?

- Разумеется. Мы можем 
взаимно обогатить друг дру-
га. Бразилия – третий в мире 
производитель гражданской 
авиатехники. А у нас граждан-
ская авиация переживает не 
лучший период, хотя и нахо-
дится в списке приоритетных 
направлений модернизации 
российской экономики. Бра-
зилия – главный экспортёр 
перспективного биотоплива 
этанола. А мы активно взялись 
за развитие энергетической 
сферы. К 2020 году эта страна по 
уровню экспорта нефти выйдет 
на уровень Венесуэлы или Ира-
на. И здесь нам тоже есть о чём 
поговорить. Так что, куда ни 
кинь, Россия с Бразилией – 
партнёры. К тому же, как я уже 
говорил, наши государства – 
единственные в мире ресурсно-
самодостаточные страны. У нас 
– Сибирь, в Бразилии – Амазо-
ния, где есть всё. Это бесценный 
кладезь, там можно черпать 
и черпать. Как вы думаете, 
другие страны на это спокойно 
будут смотреть в XXI  веке? 
Думаю, нет. Поэтому сегодня 
Бразилия уже на десятом месте 
по производству оружия. Со-
гласно доктрине 2008 года, она 
собирается иметь Вооружённые 
силы сопоставимые с самыми 
развитыми странами. Так что 
в области безопасности у нас 
тоже масса общих интересов. 
При условии, конечно, если 
будем поставлять технологию. 
Бразильцы отказываются от 
купли-продажи оружия. Они 
хотят обеспечить технологи-
ческую независимость в плане 
производства современного 
вооружения.

Мы не могли не спросить 
Бориса Мартынова как знатока 
Латинской Америки о нынеш-
ней ситуации на Кубе, которая 
для многих из жителей нашей 
страны, - особенно старшего и 

среднего поколения, ассоции-
руется с символом Свободы, 
выдающимся политиком Фи-
делем Кастро. В конце восьми-
десятых годов Советский Союз 
резко отвернулся от Кубы, , 
бросив свободолюбивый на-
род один на один со своими 
проблемами.  

-Борис Фёдорович, в каком 
направлении будет двигаться 
эта страна? 

- Мне доводилось бывать на 
Кубе и в советское время, и в 
наши дни. Это очень интерес-
ная и самобытная страна. Наш 
важнейший союзник, которого, 
к сожалению, мы неоднократно 
предавали. Несмотря на это, 
отношение кубинцев к нам, 
русским, очень позитивное. 
В 1990-х годах я преподавал 
во Флориде, где проживает 
немало кубинских эмигран-
тов. После того, как распался 
Советский Союз, многие на-
деялись, что обвалится и со-
циалистическая Куба. Помню 
ту приподнятую атмосферу, 
которая царила тогда в студен-
ческой аудитории. Выходцы 
с Кубы мечтали вернуться 
домой, но я просил их не спе-
шить собирать чемоданы. И вот 
почему. Напомню, что в 1961 
году Гавана заявила о переходе 
к социализму во многом под 
давлением внешних обстоя-
тельств. Тогда стране угрожа-
ло американское вторжение. 
Поэтому революция на Кубе 
носила националистический, 
антиамериканский характер, 
а социалистической она стала 
вынужденно. В какой-то мо-
мент  Фидель Кастро отчёт-
ливо понял, что без сильного 
союзника все его начинания 
будут обречены. И Куба на-
шла защиту в лице СССР. В 
условиях жёсткого противо-
стояния в годы «холодной 
войны», находясь по соседству 
с Соединенными Штатами, 
Куба и не могла развиваться 
иначе. Однако со временем 
эта модель развития потеря-
ла свою привлекательность 
для граждан: они смотрят по 
сторонам, видят, как живут в 
других странах. Понимают, 
что необязательно быть со-
циалистической – в кондовом 
понимании слова – страной, 
чтобы быть независимым и 
суверенным государством. Се-
годня кубинцы хотят, прежде 
всего, рыночных реформ. Они 
устали жить в условиях по-
стоянного дефицита. С другой 
стороны, не стоит ждать и того, 
что завтра кубинцы восстанут, 
сбросят братьев Кастро и при-
гласят американцев. Было вре-
мя, когда кубинцы ели лопухи, 
но они не отказались от своего 
курса и всё выдержали, сохра-
нив чувство национальной гор-
дости. Социализм не рухнул, 
Кастро никуда не сбежал. И 
именно в этот период Куба ста-
ла действительно независимой 
страной, которой уже никто не 
навязывал своего курса. И это 
не стоит сбрасывать со счётов. 
В 21-м веке  кубинцы  стали 
внимательнее присматриваться 
к модели стран так называемо-
го «левого поворота», соседям 
в Латинской Америке. Гавана 
участвует в альянсе АЛБА, 
вошла  в сообщество латиноа-
мериканских и карибских го-
сударств  СЕЛАК.  Даже  среди 
умеренных, и так называемых 
«революционеров» в стране 
созрело убеждение о необхо-
димости развития внутреннего 
рынка. Но власть, имея перед 
глазами наш негативный опыт, 
действует очень осторожно и 
ещё до конца не решила, куда 
«поставить ногу». Руководство 
«острова Свободы», скажу так, 
немолодо, со старым мента-
литетом. Фидель Кастро от 
дел отошёл, а от Рауля резких 
телодвижений ждать не стоит. 
Людей, которые в нашем по-
нимании отождествлялись бы с 
молодыми реформаторами, они 
вывели из властных структур. 

Но в любом  случае кубинцы не 
хотят таких перемен, потрясе-
ний, какие были  в России. Они 
всё же больше тяготеют, как я 
уже сказал, к латиноамерикан-
ской модели. Что касается того, 
куда двинется Куба, то страна 
ожидает рыночных реформ. Но 
в каком виде она их получит - 
это вопрос.

По мнению Бориса Мар-
тынова, США уже давно не 
властны над Латинской Амери-
кой. Страны Южной Америки 
идут своей самостоятельной 
дорогой, не обращая внима-
ния на брюзжание исходящее 
с Капитолийского холма. Эти 
государства в большинстве 
своём осудили бомбардировки 
Косово, вторжение в Ирак, в 
то время как Западная Европа 
аплодировала подобным реше-
ниям. Стоит вспомнить и 2008 
год, когда военные корабли 
США под предлогом достав-
ки гуманитарной помощи в 
Грузию, вошли в Чёрное море. 
В ответ на это президент Ве-
несуэлы Уго Чавес принимает 
у себя российские военные ко-
рабли и самолёты.  Даже та же 
Мексика, которая, как извест-
но, член Североамериканской 
зоны свободной торговли с 
1994 года, проголосовала про-
тив  вторжения американских  
войск в Ирак. Хотя у Мексики 
80 процентов внешней торгов-
ли  связано с американским 
рынком. Мексиканцев уже не 
устраивает экономическая за-
висимость от США. И здесь 
начинают искать, восстанавли-
вать связи, в своё время разо-
рванные с Южной Америкой. И 
мы уже слышим, как президент 
Мексики Энрике Пенья Ньето 
заявляет о том, что им наиболее 
приемлема бразильская модель 
развития, та же самая социал-
демократическая. Модель, 
которую нащупала Бразилия 
и которая, в общем-то, соот-
ветствует латиноамериканской 
парадигме.

По мнению Бориса Марты-
нова, пока Латинская Америка 
и Азия - два региона на земле, о 
которых сейчас можно сказать 
совершенно определенно, что 
они развиваются стабильно. 
И на этой позитивной ноте, 
казалось бы, можно было за-
кончить разговор. Но вопрос 
о литературной деятельности 
Бориса Фёдоровича, заста-
вил нас вновь задержаться в 
кабинете редактора. Как вы-
яснилось, у Мартынова пять 
монографий и книга  «Русский 
Парагвай», в которой немало 
страниц отведено русскому 
генералу Ивану Тимофеевичу  
Беляеву (1875–1957).  

- Если у нас в России его 
имя  известно лишь специали-
стам по Гражданской войне, 
то в Парагвае оно пользуется 
воистину всенародным ува-
жением. Индейцы же вообще 
почитают этого русского гене-
рала, как Бога. Тот вклад, что 
внесли Беляев и его соратники 
в историю этой южноамери-
канской страны в 1930-1950-е 
годы, столь велик, что слово 
«русский» до сих пор явля-
ется для парагвайца лучшей 
рекомендацией. Большая часть 
представленного в моей книге 
материала основана на беседах 
с «русскими парагвайцами», с 
которыми я немало общался 
во время своего пребывания в 
стране. Особняком стоит в кни-
ге богатый фактический мате-
риал о роли немецких колоний 
в странах Южной Америки и 
о несбывшихся амбициозных 
планах Гитлера относительно 
будущего этого региона. 

Основываясь на интервью с 
участниками событий и недав-
но обнаружённых материалах, 
Борис Мартынов поддержи-
вает версию о том, что «наци 
№2» Мартин Борман якобы не 
погиб в 1945 году в Берлине, но 
эмигрировал вместе с «золотом 
партии» в Южную Америку, где 
проживал до 1959 года.

Латиноамериканский феномен
госТь «Коммуны»
В редакции «Коммуны» побывал человек, который 
досконально знает проблемы очень далёкого, 
но одновременно близкого нам эмоционально и 
духовно региона - Латинской, или Южной, Америки. 
Это доктор политических наук, профессор, замести-
тель директора Института Латинской Америки РАН 
Борис  Мартынов. Разговор получился интересный 
и обстоятельный, из которого можно сделать вы-
вод - у России и стран Западного полушария  есть 
много общего, и крайне важно использовать этот 
потенциал для развития дальнейших контактов. 

Валерий КАЗАноВ
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Он не является для участни-
ков поводом для некоего «про-
граммного высказывания», как 
иные коллективные выставки. 
Проведение подобных выставок 
в разгар лета, когда в нашем го-
роде практически не происходит 
крупных культурных событий, 
стало традицией. От представ-
ленных здесь работ – ощущение 
добродушной отпускной рассла-
бленности. 

Выполнены они в разных 
творческих манерах, в разных 
техниках: есть здесь и акварели, 
и керамика, и батик, и деко-
ративные тарелки, - а также 

броши, медальоны, войлочные 
цветы, серьги. При этом круг 
тем, ставших источником вдох-
новения, неизменен год от года. 
Постоянный посетитель летних 
выставок на Кирова и нынеш-
ним летом убедится в том, что 
воронежские живописцы очень 
любят рисовать наш Каменный 
мост (на этот раз его изобра-
зили В.Касьянов, С.Луговых, 
Ю.Гулевская). 

Тема лета художниками рас-
крыта во всём разнообразии цве-
тов и оттенков этого времени года. 
«Пионы» Е.Игнатовой соседству-
ют с «Флоксами» Н.Резниковой, 
прячутся в реке от жары коро-
вы на картине Е.Федорищева. 

Ю.Гулевская представлена, среди 
прочего, декоративными тарелка-
ми и батиком «Ритмы Африки», 
и это вполне логично: ведь в да-
лёкой Африке царит вечное лето. 
Даже «Облака» Д.Шестопаловой 
– вполне летние. 

Некоторые из висящих на 
стенах выставочного зала работ 
призваны напомнить посетите-
лю о том, что воронежское лето 
не вечно, что вслед за июльской 
жарой в город придут дожди, а 
там, глядишь, и снегопад нач-
нётся. Кисти В.Мириленко при-
надлежит октябрьский пейзаж, 
А.Поплавский изобразил зиму в 
Залесном, а М.Мельников назвал 
свою работу «Конец марта». 

Жара у Каменного моста
Культура | Воронежские художники представили свои работы  
на «Летнем вернисаже» в зале на улице Кирова 
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Василий ЧЕРноусоВ

Посетительницы «Летнего вернисажа».
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Фактические данные за II квартал 2013г. 
и общая информация о регулируемой организации, 

подлежащие раскрытию в соответствии 
с постановлением Правительства РФ от 05.07.2013 № 570, 

по передаче теплоэнергии предприятием 
ОАО «Автоген» 

потребителям размещены на сайте 

http://www.autogenv.ru.

Воронежский филиал 
ЗАО «Страховая Группа 

«УралСиб» сообщает:
считать

недействительными 
бланки полисов 

ОСАГО
ВВВ0586643909, 
ВВВ0586643910, 
ВВВ0583148172.

РЕКЛАмА

поздравительная открытка

Сегодня, 30 июля,  75-летний юбилей 
отмечает доктор технических наук, 

профессор, Заслуженный деятель науки РФ

Константин
Константинович

ПОЛЯНСКИЙ
В 1965 году (после службы в Со-

ветской армии) он окончил Воро-
нежский государственный техноло-
гический институт (ныне ВГУИТ) по 
специальности технология мясных 
и молочных продуктов. После окон-
чания вуза  поступил на работу на 
Воронежский молочный комбинат. 
Трудился на различных инженерно-
технических должностях.

В 1968 году Константин Констан-
тинович был зачислен в аспирантуру 
при кафедре физической и колло-
идной химии (ВГУИТ). В марте 1971 
года успешно защитил кандидатскую диссертацию, после чего 
перешел работать  на кафедру технологии мясных и молочных 
продуктов, и прошел там трудовой путь от ассистента до заведую-
щего кафедрой. В 1982 году  защитил докторскую диссертацию 
в Московском технологическом институте по теме «Кристалли-
зация лактозы в технологии молочных продуктов», а в 1985 году 
ему было присвоено  звание профессора. С 1983 по 2003 год он  
заведовал кафедрой технологии молока и молочных продуктов. 
С ноября 1983г. по июль 1992 г.  являлся деканом факультета 
технологии мясных и молочных продуктов.  С ноября 2003 г. по  
2011 г. Полянский  работал в Воронежском государственном 
аграрном университета  профессором кафедры технологии про-
изводства и переработки животноводческой продукции с одно-
временным  исполнением обязанностей заведующего кафедрой 
«Процессы и аппараты пищевых производств». 

В настоящее время  Константин Константинович трудится  в 
Российском торгово-экономическом университете (Воронежский 
филиал), где ведет курсы «Пищевая химия» и «Товарный менед-
жмент и экспертиза молочных и жировых товаров».

Константин Полянский является руководителем научного на-
правления «Развитие физико-химических биотехнологических 
основ производства экологически чистых пищевых продуктов на 
основе животного и нетрадиционного растительного сырья раз-
личного функционального назначения», которое неоднократно 
входило в  программу фундаментальных и прикладных исследо-
ваний Министерства образования и науки РФ и РАСХН. 

Он автор более 600 научных работ, в том числе 17 монографий, 
27 учебных пособий, 55 авторских свидетельств на изобретение 
и патентов. 

На протяжении всей трудовой деятельности Полянский ведет 
широкую общественно-научную деятельность на федеральном и 
региональном уровне. 

За заслуги в научной сфере  Указом Президента РФ от 19 
июня 2009 года ему присвоено почетное звание «Заслуженный 
деятель науки РФ».  

Уважаемый Константин Константинович!  
Ваш богатый профессиональный опыт, активная жизненная 

позиция и неиссякаемая энергия, способность творчески под-
ходить к решению сложнейших проблем снискали глубокое 
уважение и авторитет. Более 40 лет Вы занимаетесь наукой и на-
учной деятельностью. Являетесь отличным примером для своих 
студентов добросовестного отношения к делу, трудолюбия и 
высокого профессионализма.

От всей души желаем  Вам сохранить  еще на долгие годы 
оптимизм и деловую активность, бодрость духа и жизнерадостный 
настрой. Крепкого Вам здоровья, мира и благополучия! Пусть Вас 
окружает любовь близких, внимание и уважение коллег и друзей, 
а Ваша жизнь будет наполнена новыми творческими и деловыми 
свершениями, радостными событиями!

С уважением, 
коллектив молочного  комбината «Воронежский»  

и компании «Молвест».

ФУтбОл

Обе команды начали игру в боевых составах, и 
поначалу воронежцы выглядели на уютном стадионе 
«Локомотив» очень основательно, держа все нити игры 
в своих руках. И даже пропущенный гол на 10-й ми-
нуте не стал ушатом воды для «Факела», подопечные 
Владимира Муханова старались контролировать мяч, 
вот только обостряющих передач было очень мало - в 
основном поперёк и назад. А лискинцы, судя по все-
му, оказались готовы к такому развитию событий, и, 
начав действовать на контратаках, в итоге добились 
желаемого результата. Первый гол оказался на счету 
Кирилла Нестерова, который воспользовался флан-
говым прострелом партнёра по команде и несогла-
сованностью защитников «Факела». В этом моменте 
кто-то из игроков «Локомотива» подыграл себе рукой 
(возможно, мяч «нашёл» руку), но как бы то ни было, 
арбитр матча Алексей Амелин был рядом, и расценил 
ситуацию по-своему. Кстати, в конце первого тайма 
судья из Тулы явно пожалел «Факел», а точнее – Игоря 
Фатеева. Полузащитник воронежской команды вошёл 
в игру на 31-й минуте, а спустя десять минут получил 
первое предупреждение за срыв перспективной атаки. 
Вскоре Фатеев вновь дёрнул соперника за футболку и 
тем самым сорвал атаку, но достать из кармана второй 
«горчичник», который автоматически превратился 
бы в удаление, арбитр не решился. Самый опасный 
момент в первом тайме воронежцы создали после 
того, как Аслан Машуков решился на удар с дальней 
дистанции, но голкипер лискинцев кончиками пальцев 
вытащил из угла трудный мяч.

После перерыва игра выровнялась. «Факел» пытал-
ся атаковать большими силами, но дело до ударов по 
воротам доходило нечасто. А «Локомотив», действуя 
на контратаках, сумел ещё дважды заставить Фёдора 
Дьяченко вынимать мяч из сетки. На 69-й минуте 
отличился Виталий Кириченко, а на 85-й - Андрей 
Суровцев. После второго пропущенного гола игроки 
«Факела» действовали в обороне просто авантюрно, и 
хорошо, что финальный итог матча 3:0, а не 5:0.

Команды провели этот матч в следующих соста-
вах: 

«Локомотив»: Кортнев, Стручков (к), Власкин, 
Баульчев, Столповский, Зяблов (Суровцев, 76), Пер-
минов, Белов, Нестеров (Кириченко, 60), Герасименко 
(Еремин, 71), Середа (Коваленко,88).

«Факел»: Дьяченко, Татарчук, Дубровин (к), 
Ревякин, Хатаженков, Скрыльников (Соколов, 57), 
Комисов (Фатеев, 31), Машуков (Шпаков, 62), Куз-
нецов, Нежелев (Альшин, 57), Антипенко.

- Что касается нашей команды, то это был просто 
ужасный матч, - не скрывал своего разочарования 
после игры наставник «Факела» Владимир Муханов. 
- У меня уже состоялся короткий разговор с футбо-
листами, завтра будем обстоятельно разбираться в 
причинах такого отношения к матчу. Мне показалось, 
что ни один человек не был готов к такому «дерби». 
Игроки, наверное, не знают, что давние традиции под-
разумевают накал и искру в таких играх. Попытаюсь 
им завтра это внушить. График подготовки к следую-
щей игре будет прежний, вот только над психологи-
ческим состоянием нам 
надо поработать особо. 
Что касается «Локо-
мотива», то хотелось 
бы поздравить их с за-
служенной победой. 
Играя на контратаках, 
они грамотно выстрои-
ли игру, перекрыв нам 
все зоны.

- Для нас это был 
сложный матч, - отме-
тил на послематчевой 
пресс-конференции 
главный тренер «Ло-
комотива» Игорь Пывин. - Мы просматривали игру со-
перника, знали, что «Факел» хорошо взаимодействует 
в средней зоне и нам удалось выстроить игру. Закрыли 
эти зоны, быстро перестраивались, навязали борьбу. 
Были отдельные отрезки, хорошие выходы из обороны 
в атаку - это и способствовало забитым мячам.  

Понять руководство «Факела» можно: казалось бы, 
в последнее время всё делается для того, чтобы в Во-
ронеже была хорошая футбольная команда. Игрокам 
созданы все условия для нормальной тренировочной 
работы. Не подошли одни - пригласили других, благо 
финансовые условия сейчас в «Факеле» более чем 
приемлемые. Тоже самое касается и тренерского шта-
ба. Делается всё, но, как говорится, воз и ныне там: 
команда по-прежнему во втором дивизионе, и, увы, не 
на первых ролях. Как тут в церковь не сходить? 

Но если вспомнить, то за последний год в «Факе-
ле» сменился уже третий тренерский штаб со своим 
видением футбола, а вместе с ним и три состава 
игроков. Что сейчас можно спрашивать с главного 
тренера, если он совсем недавно приступил к работе? 
Возможно, нужно было сохранить кого-то из старой 
«обоймы» игроков, чтобы команда строилась не на 
пустом месте, а имела хоть какой-то «фундамент». 

Вопросов пока много - больше, чем ответов. Но 
способна ли команда переломить ситуацию, показав 
характер и способность к достижению поставленной 
цели, покажут уже ближайшие матчи первенства - с 
лискинским «Локомотивом» и липецким «Метал-
лургом».

Результаты  остальных матчей  1/128 финала 
Кубка России  с  участием клубов  зоны «Центр»: 
«Металлург» (Выкса) – «Металлург» (Липецк) - 1:3, 
ФК «Калуга» - «Звезда» (Рязань) - 1:2, «Подолье» 
(Подольский район) - «Витязь» (Подольск) - 0:1, 
«Авангард» (Курск)  - «Динамо» (Брянск) - 2:0.

«Локомотив»  
навязал свою игру
Накануне матча 1/128 финала Кубка России в Ли-
сках делегация «Факела» во главе с президентом 
клуба Евгением Севергиным и главным тренером 
Владимиром Мухановым посетила Благовещен-
ский кафедральный собор. Футболисты и руковод-
ство клуба отстояли молебен у мощей святителя 
Митрофана. Но «Факелу» это не помогло.

леонид хруЩЁВ

«Локомотив» (Лиски) - «Факел» (Воронеж) - 3:0
История создания регуляр-

ного Военно-морского  флота 
тесно связана с Воронежем. 
Именно здесь, под сводами 
первого Адмиралтейства, был 
приобретён богатейший опыт 
отечественного кораблестрое-
ния и выработана программа 
постройки военных кораблей, 
для которых Пётр I в 1699 году 
учредил Андреевский флаг в 
качестве официального флага 
Российского Военно-морского 
флота. Первые морские стяги 
по его эскизу сделали во флаж-
ной мастерской Воронежского 
Адмиралтейства.

Спустя три столетия в ма-
стерской модельера Татьяны 
Сулиминой был пошит ещё 
один флаг - из современных 
материалов, но по всем кано-
нам российской геральдики. 
Отношение ширины к длине 
– один к полутора. А ширина 
голубой полосы – одна десятая 
длины полотнища.

- Сохранить пропорции ока-
залось не так-то просто, - при-
зналась Татьяна Сулимина. 
На церемонию она пришла в 
платье из коллекции «Петров 
день», перекрещенном серебри-
стыми лентами.

В поднятии флагов в Пе-
тровском сквере приняли 

участие ветераны Военно-
морского флота, воспитанни-
ки Горожанского казачьего 
кадетского корпуса. Командо-
вал церемонией председатель 
Воронежской региональной 
общественной организации 
«Колыбель русского флота» 
контр-адмирал в отставке 
Николай Ермаков.

Кадеты в белых мундирах 
бережно поднесли развернутый 
Андреевский флаг к священно-
служителю, тот благословил 
и освятил  «знамя воинское». 
После этого  полотнище за-
крепили на флагштоке.

-Военно-морские флаги и 
гюйс поднять! – зычно подал 
команду адмирал.

Привычно, как это приходи-
лось не раз делать на службе, 
старшина 1-й статьи запаса 
Юрий Рыбачёв сыграл на горне 
сигнал «Подъём флага», и все 
офицеры, мичманы, стоящие в 
строю, тут же приложили руку 
к головному убору. Флаги мед-
ленно поплыли  по флагштокам 
и развернулись на ветру.

В канун Дня ВМФ в на-
поминание о том, что 300 лет 
назад здесь стояли петровские 
верфи, на которых создавался 
Военно-морской флот России, 
были торжественно подняты 
Андреевские флаги также в 
Рамони и Таврово.

«С нами Бог и Андреевский флаг»
Помни, веруй, гордись! | Накануне Дня ВМФ в Петровском сквере  торжественно подняли Ан-
дреевский флаг, Военно-морской флаг СССР и гюйс (носовой флаг корабля, обозначающий  
государственную принадлежность)

Валерий ВаленТиноВ

Андреевский флаг доверили поднять кадетам из Рамони.

В минувшее воскресенье в 
Кольцовском сквере, словно 
по команде «Большой сбор!», 
собрались те, кого, как поётся 
в песне, «любит волна». Не-
смотря на то, что до моря от 
Воронежа далеко, флотского 
люда в столице Черноземья 
немало. Ветеранов морской 
службы объединяет регио-
нальная общественная орга-
низация «Колыбель русского 
флота», которой командует 
контр-адмирал в отставке Ни-
колай Ермаков,- истинный 
моряк-подводник, отдавший 
Северному флоту более 25 
лет. Сейчас в Воронежской 
области проживает около 25 
тысяч человек, проходивших в 
разное время службу в Военно-
морском флоте.  

 -Наши ветераны-моряки 
всегда с большим волнением 
встречают свой профессио-
нальный праздник, который 
напоминает им о молодости, о 
службе, - говорит, исполнитель-
ный директор общественного 
центра истории ВМФ капитан 
2-го ранга в отставке Михаил 
Бобрешов. Он уже не первый 
год организовывает, собирает 
в ставшем традиционном ме-
сте встречи – в Кольцовском 
сквере -  всех, у кого флотская  
служба оставила неизгладимый 
след в жизни.

Праздничное шествие было 
назначено на 10 часов утра, 
но моряки, одетые в бережно 
сохранённые тельняшки и бес-
козырки, с Военно-морскими 
флагами СССР, Андреевскими 
флагами России  начали сте-
каться в сквер намного раньше. 
Не испортил им парадное на-
строение и моросящий дождь. 
Со всех сторон слышались по-
здравления и пожелания здоро-
вья ветеранам. В назначенный 
час виновники торжества под 

звуки оркестра и в сопрово-
ждении полиции двинулись по 
проспекту Революции тради-
ционным маршрутом: площадь 
Победы - Петровский сквер - 
Адмиралтейская площадь. Бра-
во чеканя шаг, в колонне шли и 
будущие моряки в отцовских 
бескозырках,  на ленточках 
которых  золотом сверкали на-
звания флотов, кораблей.  

На площади Победы ве-
тераны флота возложили ве-
нок к могиле Неизвестного 
солдата, а далее направились 
в Петровский сквер к памят-
нику Петру I - почтить память 
основоположника Российско-
го Военно-морского флота, 
который зародился именно 
на воронежской земле. Здесь 

находились петровские верфи 
и  именно в Воронеже был 
учреждён Андреевский флаг 
и первые морские штандарты. 
Конечной точкой маршрута 
стала Адмиралтейская пло-
щадь. После того, как на воду 
торжественно был опущен ве-
нок в память о тех, кто навсегда 
остался в морских глубинах, 
на площади в сопровождении 
прекрасных русалок появился 
царь морей Нептун с трезубцем 
и длинной бородой цвета мор-
ской волны.

 Торжественная часть меро-
приятия то и дело прерывалась 
выступлениями танцевальных 
ансамблей и конкурсами. Мо-
ряки не сдерживали эмоций и 
выходили в круг, лихо отпля-

сывая матросское «Яблочко». 
В завершение праздника вы-
ясняли, представители каких 
флотов крепче держат в руках 
канат и больше всего выжи-
мают гирю. В состязании по 
перетягиванию каната команда 
Северного флота разгромила 
соперников, одержав победу 
в каждом из трёх поединков. 
Балтийский флот стал вто-
рым, Черноморский занял 
третье место, Тихоокеанский 
– четвёртое. Но даже это не 
повлияло на то, что называется 
флотской дружбой. Праздник 
всех объединил, как и традици-
онный тост, который звучал в 
этот день: «За тех, кто в море!» 
Флот России  продолжает не-
сти вахту вдали от Отчизны.

За тех, кого любит волна
фоторепортаж | В Воронеже отметили День Военно-морского флота России

Валерий СеВерный
Фото Михаила КВАСОВА

Тянем-потянем – может, и выиграем...Ветераны-североморцы Михаил Бобрешов  
и Николай Ермаков.

Моряки сильны и телом,  
и духом.

Праздничное настроение поддержали  
и представительницы прекрасного пола.

 Игроки, наверное, 
не знают, что давние 

традиции подразумевают 
накал и искру в таких играх. 
График подготовки к следую-
щей игре будет прежний, вот 
только над психологическим 
состоянием нам надо порабо-
тать особо. 
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